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ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

El 63% de los profe-
sionales de la salud 
matriculados en Cór-

doba actualmente reside en 
la Capital provincial, donde 

habita el 38% de la población. 
El resto, se distribuye en el 
interior. Sumado a la falta de 
profesionales en algunas espe-
cialidades, estas cifras reflejan 
un problema para el sistema 
sanitario del interior provin-
cial que podría agravarse con 
el correr de los años.

El dato surge de un estudio 
del Consejo de Médicos de 
Córdoba, que alertó hace unos 
días sobre la falta de médicos en 
el interior provincial, algo que 
no parece solucionarse a pesar 
de las políticas implementadas 
en los últimos años para promo-
ver la radicación de profesiona-
les en pequeñas localidades.

Claro que no todo el interior 
lo sufre de la misma manera 
porque entre los distintos depar-
tamentos hay disparidad, según 
las cifras del mismo informe.

En el norte provincial, Po-
cho, San Alberto, Sobremonte 
y Río Seco tienen menos de un 
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médico cada mil habitantes; 
Minas, Cruz del Eje, Tulum-
ba y Río Primero no llegan a 
dos; en el sur, Juárez Celman 
y General Roca están en situa-
ciones similares.

Departamentos como Río 
Cuarto, General San Martín y 
Colón están bastante mejor, ya 
que tienen casi cuatro médicos 
cada mil habitantes. En San 
Justo, el promedio es tres 
profesionales en base a esa 
población. 

Como contraste, en la ciu-
dad de Córdoba hay 7,7 médi-
cos por mil habitantes. Cabe 
indicar que la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) 
recomienda tener al menos 
cuatro profesionales cada mil. 

Escenario en San Francisco 

El director médico de la Clíni-
ca Regional del Este, también 
vicepresidente de la Asociación 
de Clínicas de la Provincia de 
Córdoba, Daniel Puricelli, 
explicó que al salir de la pan-
demia afrontan la escasez de 
profesionales y aclaró que eso 
se debe a un combo de causas: 
“La principal es que cada vez 
se estudia menos Medicina. La 
cantidad de médicos que se re-
cibían en la época donde me 
gradué eran alrededor de 1300, 
hoy son 380 a nivel provincial, 

Ante la advertencia de cámaras y entidades médicas, en la ciu-
dad reconocen complicaciones que pueden agravarse en el me-
diano y largo plazo. 

Menos pediatras 
y médicos de guardia: 
cómo repercute en 
San Francisco este 
fenómeno provincial 
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tanto en la UNC como la Ca-
tólica. La camada nuestra se 
empieza a retirar y hay que 
reemplazarla y eso está cru-
jiendo ya en algunas áreas 
porque faltan especialidades 
y profesionales”, consideró. 

También consideró que exis-
te un fenómeno del que poco 
se habla que fue la caída de las 
clínicas de los pueblos peque-
ños: “Hace una década había 
256 clínicas en todo Córdoba, 
hoy son 90 y pico. Clínicas 
que abastecían la demanda de 
atención primaria de su locali-
dad. Hoy esa gente se viene a 
atender a San Francisco”.

En la salud pública, el direc-
tor del Hospital Iturraspe, Va-
lentín Vicente, sostuvo que 
en el nosocomio la mayoría de 
los cargos médicos “afortuna-
damente están cubiertos”, aun-
que aclaró que es una realidad 
la falta de profesionales en 
especialidades críticas como 
pediatría, neonatología, 
neurocirugía, cirugía infan-
til y terapia intensiva: “Se 
trata de especialidades pediá-
tricas y neonatales, pero este 
problema no solo lo tiene San 
Francisco sino que existe en la 
provincia y en el país”, explicó 
a El Periódico, y agregó: “Hay 
una disminución en la elec-
ción de la carrera Medicina en 
general y dentro de los aspi-
rantes o los médicos egresados 
ya con el título de grado estas 
especialidades no se eligen”.

Este punto de vista coincide 
con el de las cámaras y enti-
dades médicas que entienden 
que muchos profesionales se 
inclinaron por especialida-
des más redituables y con 
menor carga de trabajo.

Vicente recalcó que esta si-
tuación repercute a todo nivel, 
aunque manifestó que es más 
compleja en las guardias: “Es 
un problema que se está em-
pezando a presentar y se incre-

mentará con el correr de los 
años. Formar un profesional 
con una especialidad tiene una 
media de entre 10 y 12 años de 
carrera, entonces si esto sigue 
igual será más complicado 
en los próximos años”.

Pediatría, una especialidad 
que escasea 

Por otra parte, en la última se-
mana el Consejo Médico de la 
Provincia de Córdoba advirtió 
sobre la falta de pediatras en 
el interior cordobés. Su titular, 
Héctor Oviedo, explicó que el 
estudio que encargó la entidad 
arrojó fuertes diferencias entre 
la capital y el resto de las lo-
calidades.

En la misma sintonía, la So-
ciedad Argentina de Pediatría 
(SAP) realizó igual adverten-
cia. A través de un comuni-
cado, sostuvo que quedan va-
cantes muchos de los cupos 

que todos los años se abren 
para cubrir residencias en 
pediatría, neonatología y tera-
pia intensiva.

La asociación pintó también 
un panorama complicado ha-
cia el futuro: “La no formación 
de especialistas, al igual que 
de médicos clínicos, ocasio-
nará una grave crisis de salud 
pública en los próximos años”, 
sostuvo.

Al ser consultado Vicente so-
bre esta situación puertas aden-
tro del Iturraspe, respondió: 
“Hay más de 15 profesionales 
en el servicio de pediatría, tres 
médicos de guardia activa por 
día en las áreas de neo, interna-
do y guardia. Estamos cubier-
tos para la demanda, pero no 
se puede negar la realidad que 
atraviesa este sector”.

¿Por qué escasean los pedia-
tras? Pablo Amodei, director 

de hospitales del interior del 
Ministerio de Salud de Córdo-
ba, dijo en declaraciones a La 
Voz del Interior que las nuevas 
generaciones de médicos tienen 
otra perspectiva y otra visión de 
la medicina: “Cuando los en-
trevistamos, nos comentan que 
en general tratan de evitar las 
guardias y optan por especiali-
dades con menor demanda”.

Según datos del Ministerio 
de Salud, este año se cubrió 
el 84% de los cupos para re-
sidencias en pediatría en la 
provincia. En los últimos cin-
co años se abrieron 165 pues-
tos en la especialidad. De ellos, 
ingresaron 133 y 32 quedaron 
vacantes.

En busca de soluciones

El Ministerio de Salud de Cór-
doba conformó una comisión 
para la formación de recursos 
humanos en salud, acción que 

se suma al plan de radicación 
de médicos en el interior pro-
vincial. La conforman las cua-
tro facultades universitarias 
de Medicina y las distintas 
asociaciones que nuclean a los 
profesionales.

En el caso de pediatría, 
Amodei informó que se incen-
tiva a los profesionales con los 
adicionales por guardia, una 
diferencia en la remuneración. 
Agregó que se arman equipos 
de al menos dos médicos para 
evitar la sobrecarga laboral y 
que se intenta coordinar con el 
sector privado.

El funcionario agregó que los 
servicios de pediatría y neona-
tología fueron reforzados para 
atender la demanda de infec-
ciones respiratorias de invierno. 
Otra de las estrategias es descom-
primir las guardias con pacientes 
que pueden ser atendidos en los 
consultorios externos.
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ANÁLISIS

ESCRIBE: FAUSTINO RIZZI

Federalismo y pitucos de Recoleta

El resonante triunfo de 
Hacemos Unidos por 
Córdoba con la candida-

tura de Daniel Passerini a la 
intendencia de Córdoba y algu-
nas frases del discurso del go-
bernador electo Martín Llar-
yora se mantuvieron durante 
toda la semana como uno de los 
temas más comentados en me-
dios de todo el país y también 
en redes sociales. Con unas u 
otras palabras, con un tono u 
otro, el ex intendente de San 
Francisco parece avisar que 
va a buscar una proyección 
nacional, plantear reclamos 
de federalismo y meterse en 
la discusión de los temas na-
cionales.

"Basta de que nos vengan a 
explicar qué hacer los pitu-
quitos de Recoleta", fue sin du-

das la frase más comentada del 
discurso pronunciado por Llar-
yora, que originó no solo cientos 
de análisis políticos y comenta-
rios en redes sociales, sino hasta 
chistes y los infaltables memes. 

Por la alusión a la Capital 
Federal y su posicionamiento 
como dirigente nacional, las 
palabras de Llaryora fueron 
muy comentadas en medios de 
Buenos Aires durante toda la 
semana, con elogios y también 
con críticas, con interpretacio-
nes de todo tipo; y, sin dudas, 
lo posicionaron como un futu-
ro gobernador del interior que 
ya plantea un fuerte reclamo 
de políticas más federales para 
el gobierno del país.

Por un lado, es evidente que 
no hay que quedarse con las 
palabras de Llaryora de forma 
literal, porque detrás del “pitu-
quitos” hay un reclamo mucho 
más profundo e importante: el 
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son bastante más complejos y 
el gobernador electo insiste en 
que comenzó una nueva etapa 
en el peronismo cordobés, pro-
yectando otra inserción en la 
política nacional. Lógicamen-
te, en ese cambio de época y 
renovación en la mesa que 
todavía comparte con Schia-
retti más temprano que tar-
de impondrá su sello propio 
y marcará sus diferencias. 

Es muy pronto para aspira-
ciones presidenciales. Los par-
tidos hay que jugarlos, primero 
que nada; son largos y los resul-
tados cambiantes. Es claro que 
una palabra o frases resonantes 
de un discurso pasado mañana 
quedan en el olvido. Las cons-
trucciones y luchas políticas 
necesitan mucho más que eso 
y desde aquella intendencia en 
2007 en nuestra ciudad Llaryo-
ra supo gestionar y manejarse 
hasta llegar hoy a un liderazgo 
incuestionable en el justicialis-
mo provincial. Y con su discur-
so, el sanfrancisqueño ya avisó: 
desde Córdoba va a buscar 
proyectarse a nivel nacional 
con una relevancia mayor a 
la de sus antecesores en el 
cargo. El tiempo dirá. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

del frustrado ex candidato y 
todavía senador. 

Pero el ex intendente de San 
Francisco no se bajó del pony, 
como le pretendieron ordenar 
en el canal de Buenos Aires, y 
mantuvo en la semana su re-
clamo por mayor federalismo. 
Quienes pretendan colocar-
lo con lecturas simplistas de 
uno u otro lado de la grieta 
nacional quizás vayan a decep-
cionarse con frecuencia. Los 
manejos y equilibrios políticos 

celebrar lo que esperaban que 
fuera una victoria de Rodrigo 
De Loredo que no fue.

A algunos las críticas de Llar-
yora les parecieron desmedidas. 
A otros no les gustó el tono. Él 
mismo minimizó esa cuestión y 
en cambio pidió salir “del cen-
tralismo de los últimos gobier-
nos y mirar al interior del país”. 
Difícilmente el mismo men-
saje con tono mesurado y aire 
de estadista hubiera tenido 
el mismo impacto y logrado 
plantear el tema en la agenda 
nacional. ¿Cuánto hacía que el 
jefe de Gobierno porteño o los 
precandidatos presidenciales no 
tenían que dar respuestas a las 
críticas de un gobernador del 
interior? ¿cuánto hacía que no 
les echaban en cara a dirigentes 
de Buenos Aires un centralismo 
que ellos no mencionan? ¿cuán-
to hacía que estos dirigentes no 
tenían que improvisar una res-
puesta ante reclamos de mayor 
federalismo, ya que el asunto no 
está en su temario de campaña?  

Si te cabe el poncho…

Aunque después aclaró que 
sus dichos no fueron dirigidos 

del interior contra el centralis-
mo porteño, algo tan antiguo 
que antecede a la conformación 
de nuestro país, pero que no por 
viejo pierde vigencia ni le quita-
ría razón. 

En segundo lugar, no solo no 
es nuevo sino que es un recla-
mo histórico compartido por 
muchos otros gobernadores, 
aunque no todas las provincias 
tienen el peso de Córdoba en el 
mapa político. En el peronismo, 
estas posturas ya las defendieron 
también en su momento José 
Manuel De la Sota e incluso 
Juan Schiaretti tuvo también 
sus frases singulares en los últi-
mos años cuando en el gobierno 
de Mauricio Macri decía que 
no se podía gobernar desde Bue-
nos Aires hacia el interior mi-
rando solo planillas de Excel. 

Además de que fue televi-
sado en vivo por medios de 
todo el país, quizás lo distinto 
ahora fue el tono a los gritos y 
también los principales desti-
natarios de su discurso: prác-
ticamente se lo dijo en la cara 
a los dirigentes de Juntos por 
el Cambio que habían llegado 
muy confiados a Córdoba para 
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a nadie en particular, hay que 
tomar nota de quiénes reac-
cionaron. No por casualidad 
fue criticado casi exclusiva-
mente por dirigentes porte-
ños de Juntos por el Cambio 
y especialmente en el canal 
LN+ (La Nación), muy vincu-
lado al macrismo y en el cual 
sus principales conductores 
son abiertamente antiperonis-
tas. En esa señal Llaryora fue 
cuestionado durante la semana 
por algunos de sus conducto-
res y hasta le dieron órdenes: 
“Bajate del pony, Llaryora”, 
una expresión de arrogancia 
que jamás utilizarían con el 
alcalde de la ciudad de Buenos 
Aires, por ejemplo.

Lo más grotesco fue cuando 
otros dos periodistas del mis-
mo canal buscaron “picantear” 
mostrando la imagen de una 
lujosa y enorme casa en el 
country más exclusivo de la 
ciudad de Córdoba, que le atri-
buyeron a Llaryora. En reali-
dad, se trataba de la casa de 
Luis Juez, valuada en cerca 
de un millón de dólares y es-
trenada hace un par de años. 
Pocos tenían presente hasta 
ahora la capacidad de ahorro 

Llaryora instaló
el tema del  
federalismo 

y avisó: desde 
Córdoba va a 

buscar proyectarse 
a nivel nacional.
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Las pistolas 
de gas pimienta 

llegarán a 
San Francisco: qué 

efectos producen 
y cuándo deben 

usarse 
DE NUESTRA REDACCIÓN

En mayo pasado, el Go-
bierno de Córdoba pre-
sentó las armas no letales 

que disparan gas pimienta como 
nueva herramienta que se in-
corporará a la policía provincial 
en la lucha contra el delito.

Para la Capital está previsto 
que en el mes de agosto las y los 
uniformados las comiencen a uti-
lizar. Estas pistolas lanzan postas 
(cápsulas) con gas pimienta.

Pero, la idea del gobernador 
Juan Schiaretti es que este 
armamento se extienda a otras 
ciudades del interior, como Río 
Cuarto, Villa María y San Fran-
cisco.

Desde la Departamental San 
Justo indicaron que estas ar-
mas llegarán en los próximos 
meses a nuestra ciudad, aun-
que por el momento no hay 
una fecha exacta. Mucho ten-
drá que ver la experiencia en 
la ciudad de Córdoba.

Además de las patrullas poli-
ciales, las armas no letales co-
menzarán a ser utilizadas por 
el personal de divisiones espe-
ciales de calle, como el grupo 

Eter y la Guardia de Infantería.
Tipo de arma

La Provincia adquirió mil armas, 
entre cortas y largas y analiza 
comprar otras más. Son de mar-
ca Byrna que es de venta libre y 
trepa a los $ 250 mil (U$S 500). 
Una Taser, de las más nombra-
das en este estilo, vale U$S 1.700.

En qué momento se usarán

Las pistolas de gas pimienta se-
rán utilizadas en situaciones de 
crisis con personas en las calles. 
¿Ejemplos? Una persona arma-
da con cuchillo que enfrenta 
a un policía, una pelea entre 
facciones, incidentes callejeros 
provocados por una patota, una 
crisis psiquiátrica, un operativo 
en un barrio que se vuelve en 
contra de uniformados, según 
dijeron en su momento en la 
Policía al citar algunos casos.

“La Policía tiene un proble-
ma hoy y es que entre la mano 
para defenderse y la pistola re-
glamentaria no hay nada. Es 
necesario el uso de un arma no 
letal”, explicó la jefa de Policía 
de la Provincia, Liliana Zárate.

Efectos

El arma lanza dardos electrifi-
cados paralizantes. Con un sis-

tema de aire comprimido dis-
para una pequeña cápsula que, 
al impactar en el pecho de una 
persona, libera una nube de 
gas pimienta. Antes provoca 
fuerte dolor. Esta nube, a su 
vez, tiene los efectos de un gas 
lacrimógeno.

Quien recibe el impacto 
queda inmovilizado unos se-
gundos y puede ser “reducido” 
por la fuerza policial.

Además puede practicarse 
un disparo “indirecto” con-
tra el piso, una pared o el 
techo. La intención es ge-
nerar una nube que afecta e 
inmoviliza a las personas a 
las que se intenta controlar 
o reducir.

Sin embargo, su mal uso 
puede generar un daño físico. 
Por ejemplo, un disparo en el 
rostro puede generar la pérdi-
da de un ojo. Por eso la capaci-
tación es clave.

El ministro de Justicia y Se-
guridad de Córdoba, Julián 
López, explicó en su momento 
que estas armas buscan “neu-
tralizar temporalmente a los 
agresores y de esa manera per-
mite a los efectivos disponer 
del tiempo para reducir y des-
activar la acción”.
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“Beto” Illusi, del tributo a Sumo
a ser el “latido” detrás del blues

en San Francisco
fensor a ultranza de la música 
local, sobre todo de las bandas 
vinculadas al rock and roll y al 
blues sanfrancisqueño. En su 
pasado, cabe mencionar, fue 
obrero metalúrgico durante 
dos décadas en la firma Plu-
mita.  

Cuenta que su pasión por 
la batería nació en su adoles-
cencia, cuando apenas tenía 14 
años, impulsado por su padre 
Ricardo. Arrancó estudiar los 
secretos de este instrumento 
con Aldo Guelfi. Y aunque 
tuvo que dejarlo por un tiem-
po porque su profe inició una 
gira con una banda, al retomar 
comenzó una carrera casi sin 
interrupciones desde 1991. 

“Vengo de una familia de 
músicos, mi viejo acordeonis-
ta, mis tíos folcloristas, así que 
la música siempre estuvo. Y 
batería me llamó la atención”, 
comenta Illusi a El Periódico, 
sentado en su banqueta en la 

sala de ensayos que tiene en su 
casa de barrio Independencia. 

Casi de casualidad y a falta 
de un baterista en una agrupa-
ción de Freyre llamada Scan-
dinavia, “Beto” inició su largo 
camino en la música. Sostiene 
que no fueron muchas ban-
das las que integró, pero sí 
que se mantuvieron durante 
varios años: Scandinavia (91-
93); Niebla Púrpura (92-93); 
Pentatónica Blues Band 
(93-98); StratoBlues (2002-
2013); Alma Blues (desde 
2014) y Viejos Vinagres (des-
de 2015).

Aunque en su adolescencia 
estuvo más enfocado al rock y 
al heavy metal, su orientación 
musical daría un giro radical 
cuando se unió a la Pentatóni-
ca Blues Band. 

- ¿Tenías pensado tocar 
blues o se fue dando? 

- Se fue dando porque cuan-

Con más de 30 años 
de trayectoria musi-
cal como baterista, 
su talento y pasión 
lo convirtieron en 
un referente. Ha-
bló de sus comien-
zos, la importancia 
del ciclo Llenate el 
Mate para el rock 
pero también sobre 
la necesidad de que 
se abran nuevos es-
pacios para hacer 
música.  

Historias

ESCRIBE: OSCAR ROMERO

La música de San Francis-
co tiene sus “próceres” y 
entre ellos hay varios que 

cuentan con activa vigencia, 
pero, sobre todo tienen algo 
que no pasa en todos los ámbi-
tos: el respeto de sus pares. 

Carlos Alberto “Beto” Illu-
si (50) entra en ese selectivo 
grupo. Querido y reconocido 
baterista que supo integrar 
varias bandas de diversos gé-
neros musicales, posee una 
trayectoria de más de 30 años 
con el instrumento y forjó una 
reputación impecable en la es-
cena musical local.

Es diseñador gráfico y pu-
blicitario. En música toca la 
“bata” en Alma Blues y en 
Viejos Vinagres. También es 
profesor de batería y un de-

do uno empieza no tiene claro 
qué estilo seguir y qué es lo 
que uno puede tocar. Iba a ver 
los ensayos de la Pentatónica 
y por ahí me dejaban partici-
par. Y bueno, se fue el bateris-
ta, me preguntaron si quería 
probar... Nunca había tocado 
blues, siempre rock, algo de 
heavy. Me llamó la atención 
el blues por las sutilezas y las 
complejidades que tiene en la 
forma de tocar la batería. Así 
que tuve que perfeccionarme 
porque no era simple llevar el 
ritmo, el swing y eso me ayudó 
a crecer profesionalmente.

Para ello, tomó clases con 
“Rudy” Cachiarelli que, según 
el músico, le “abrió la cabeza”. 
De este modo fue estudiando a 
distintos bateristas exponentes 
del blues.

- ¿Hoy te consideras un ba-
terista más blusero? 



•9

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 29 de julio de 2023

“BETO” ILLUSI, DEL TRIBUTO A 
SUMO A SER EL “LATIDO” DETRÁS 

DEL BLUES EN SAN FRANCISCO
( continúa en página 10 )

- Sí, porque me interesó me-
terme en ese estilo, escuchar 
muchos bluseros desde los 
comienzos que eran bien sim-
ples, hasta los que llevaron al 
género un plano más complejo 
para tocar y para eso tenía que 
estar preparado.

Vivir de la música, 
qué difícil 

Más allá de su dedicación y 
sus estudios en la percusión, 
“Beto” se desempeña como di-
señador gráfico y publicitario, 
demostrando una versatilidad 
artística que va más allá de los 
escenarios. Reconoce que es 
un trabajo que ama pero que, 
obligatoriamente, casi cual-
quier músico de nuestra ciu-
dad -o del interior en general-, 
requiere otro sustento para 
mantenerse económicamente. 

“Es difícil vivir de la música 
porque no hay muchas oportu-
nidades, se toca poco, una vez 
al mes casi. Se puede salir a 
tocar a la zona, pero ya tenés 
otros gastos y terminás salien-
do derecho. Entonces necesitás 
otro ingreso, otro laburo sí o 
sí”, confirma. 

En la actualidad, mientras 
realiza trabajos particulares 
para terceros, también da cla-
ses de batería que le permite, 
según él, llegar a los fines de 
semana para disfrutar de “po-
der tocar en algún recital o 
simplemente ir a ver bandas”. 

- Entonces cómo definirías 
lo que es vivir en San Fran-
cisco para un músico…

- Es complicado, no tanto para 
salir a tocar porque tenemos 
muchos lugares cerca, estamos 
en un lugar estratégico, con las 
bandas que integro hemos ido a 
tocar a Santa Fe, Córdoba, Para-
ná, Entre Ríos. Y si bien a San 
Francisco le falta un poco más de 
oportunidades para los músicos 
locales, creo que se va a ir dando, 
quedó demostrado en el último 
‘Llenate el mate’, hay muchas 
bandas que suenan muy bien. 
Lamentablemente no hay más 
bares para hacer música en vivo, 
pero creo que en cualquier mo-
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“BETO” ILLUSI, DEL TRIBUTO A 
SUMO A SER EL “LATIDO” DETRÁS 

DEL BLUES EN SAN FRANCISCO
( viene de página 9 )

mento se puede abrir esa puerta 
como lo fue Aquelarre.

- ¿Qué te dejó este último 
Llenate que tuviste partici-
pación con tus dos bandas?

- Me sorprendió la cantidad 
de bandas que hubo, no creía 
que había tantas y me gustó 
que haya muchas y de distintos 
estilos. Se vio profesionalismo 
en lo que se hizo y eso te da 
la pauta que a cualquier banda 
que llamen para un show va 
a sonar bien. Creo que eso es 
mérito del ciclo, que dispone 
de buen sonido, va mucha gen-
te y las bandas se ponen las pi-
las para sonar bien. En el cie-
rre, a ninguna banda le tembló 
las piernas cuando subieron a 
tocar a un escenario grande, 
con un sonido muy grande 
también y todas sonaron muy 
bien; eso creo que hace que la 
gente o los empresarios pue-
dan apostar a llamar bandas a 
tocar en vivo. 

- ¿Después de tantos años, 
te sentís un referente de la 
música local? 

- Creo que me identifican 
por la batería, de tantos años 
de tocar. A mí también me gus-
ta apoyar la movida de otras 
bandas, estar presente en los 
shows. Creo que es una forma 
que tenemos entre los músicos 
de apoyarnos. También hay al-
gunos que me identifican como 
‘profe’ pero referente no sé; sí 
son muchos años con la batería. 

Su actualidad 

Desde hace años, Illusi orga-
niza sus tiempos para el dise-
ño, la enseñanza de batería y 
para llevar el ritmo de Alma 
Blues que también la integran 
su esposa Alejandra y su cuña-
da Cecilia, y de Viejos Vina-
gres, banda tributo a Sumo de 
la cual fue miembro fundador.

Sobre cómo es tocar con su 
esposa y su cuñada a la vez, 
“Beto” responde: “Es muy fa-
miliar, lindo, nosotros siem-
pre lo tomamos como un ho-
bby, como para divertirnos, 
no como para hacer algo que 
no nos guste. Cada uno sabe 

lo que tiene que hacer, para 
eso están los ensayos para po-
nernos de acuerdo y nosotros 
con Ale somos un poco la base 
de la banda, porque ella toca 
el bajo”.

Con respecto a Viejos Vina-
gres, rememora que nació de 
la unión de diversos músicos 
de distintas bandas para un 
ciclo de cine donde se proyec-
taba la película documental 
“Luca”, de Rodrigo Espina. 
“Era para hacer un par de 
canciones, al primero que lla-
mé fue al saxofonista para que 
me diga que sí, sino era im-
posible, y así arrancó Viejos 
Vinagres. Después de eso nos 
invitaron para un ‘Llenate el 
mate’ y seguimos, empezamos 
a sacar temas un poco más 
complejos. Pero algunos de los 
chicos tuvieron otros compro-
misos y decidimos rearmar la 
banda hasta lo que es hoy. El 
único fundador que queda soy 
yo”, dice entre risas. 

Lo que pasó con Viejos Vi-
nagres fue una grata sorpresa 
incluso para los propios músi-
cos. Al grupo lo integran ade-
más: Gabriel Romero (voz y 
guitarra), Pablo Gudiño (saxo 

y guitarra), Marcelo Cesca 
(guitarra) y Guido Kiss (bajo). 

En cada presentación de la 
banda, el público enloquecía y 
eso le abrió las puertas en esce-
narios de Santa Fe, Paraná, Cór-
doba e incluso en Buenos Aires, 
en la propia casa el fallecido lí-
der de Sumo, Luca Prodan. 

- El fenómeno de las ban-
das tributo está muy presen-
te: ¿cómo lo analizan uste-
des, es algo momentáneo o 
llegó para instalarse?

"La música no es 
para sufrir es 

para divertirse 
y poder hacerlo 
con gente que 

querés, es lo más 
lindo"

“Beto” 
Illusi

Historias
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- Lo de las bandas tributo 
también nos sorprendió a no-
sotros, el movimiento que ge-
neran, hubo varias en la ciudad 
con la que también recorríamos 
escenarios y ahora quedamos 
un poco solos. Pero no creo que 
sea un fenómeno pasajero, me 
parece que a la gente le gusta 
recordar y escuchar en vivo a 
esas bandas con las que queda-
ron marcados y ya se desarma-
ron o no siguen existiendo. No-
sotros al ser una banda tributo 
de Sumo, que no fue tan masiva 
y que no es común encontrar 
otros tributos, nos abrió muchas 
puertas. Nuestra forma de ha-
cerlo siempre fue con respeto, 
haciendo las versiones de los 
discos grabados en estudio por-
que en vivo hacían cosas total-
mente distintas y quizás muchas 
personas no lo entenderían. 

De todas formas, el deseo de 
“Beto” es continuar haciendo 
presentaciones en vivo con sus 
dos bandas, con las cuales tiene 
fechas para los próximos me-
ses; además de la intención de 
instalar el ciclo “San Francisco 
Blues” que su agrupación bluse-
ra comenzó el año pasado y fue 
un éxito. 
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DE NUESTRA REDACCIÓN
universidades nacionales para 
aprobar”, resaltó Aresca.

Actualmente, el proyecto se 
encuentra en proceso de ser 
analizado en las comisiones de 
Educación y Presupuesto, lo 
que marcará un paso crucial 
hacia su tratamiento en el re-
cinto de sesiones.

En el caso de aprobarse, 
el CRES se transformaría en 
la Universidad Nacional de 
San Francisco con su oferta 
académica actual y la gran 
posibilidad de anexar nuevas 
carreras.

Con respecto a una futura 
oferta académica, Aresca ade-
lantó que se piensa, por ejem-
plo, en Ingeniería en Biotecno-
logía y otras carreras vinculadas 
a la industria del conocimiento: 
“Afines a la producción y a la 
oferta laboral que hay en nues-
tra zona”, señaló. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Avanza el proyecto para que San Francisco tenga 
otra universidad nacional: los pasos que faltan

año pueda ser aprobado. Es un 
paso muy importante para San 
Francisco porque contribuirá al 
desarrollo y el crecimiento de 
la ciudad, tal como ocurrió en 
Villa María", expresó.

Cabe recordar que en mayo 
pasado, el intendente Damián 
Bernarte firmó la escritura de 
donación de la Municipalidad 
de San Francisco del terreno 
donde se construirá el edificio 
propio del actual Centro Re-
gional de Educación Superior 
(CRES), otro paso importante 
y necesario para la futura uni-
versidad.

Cómo sigue el proyecto

Aresca aseguró que el proyecto 
obtuvo también el visto bueno 
del Consejo Interuniversitario 
Nacional (CIN). En este senti-
do, explicó: “El CIN está inte-
grado por las 51 universidades 
del país y analizó la posibilidad 

de radicar la universidad en la 
zona. Ahora, el paso a seguir es 
defender el proyecto en la comi-
sión de Educación. Si se aprue-
ba, pasa a la comisión de Presu-
puesto y si lo aprueban se trata 
en el recinto. Es un proceso que 
lleva un tiempo”, consideró.

“Vamos a pelear porque este 
año se apruebe el proyecto, ya 
pasó lo más difícil que fue pre-
sentarlo en el Congreso, que lo 
apruebe el CIN, que consideró 
favorable la instalación de una 
Universidad Nacional en San 
Francisco. Hay unas nueve 

POLÍTICA

El ministro de Economía y 
precandidato a presiden-
te, Sergio Massa mani-

festó en un programa televisivo 
el pasado fin de semana la posi-
bilidad de “aprobar la creación 
de varias universidades públi-
cas” en el país, entre ellas la de 
San Francisco (UNSF), de la 
cual existe un proyecto de ley 
presentado en 2022 por el dipu-
tado Ignacio García Aresca.

En diálogo con El Periódi-
co, el exintendente sanfrancis-
queño se refirió a los avances 
del proyecto en el Congreso de 
la Nación y aseguró que tuvo 
diálogos con el propio Massa y 
el ministro de Educación de la 
Nación, Jaime Perczyk.

"Está muy avanzado en el 
Congreso, esperamos que este 

# La universidad es uno de los sueños educativos más grandes de la ciudad.
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SOCIEDAD

ESCRIBE: IVANA ACOSTA

Tejido solidario: la campaña donde 
Celeste encontró su cable a tierra

La joven es madre 
de tres niños y en-
contró en “Al frío le 
ponemos corazón” 
un momento para 
estar tranquila y 
tener nuevas activi-
dades. Este martes 
en el Superdomo 
las mujeres le insis-
tieron al intendente 
Damián Bernarte y 
lograron que se esti-
re la campaña.

Cada vez son más las 
mujeres que se suman 
a la campaña “Al frío 

le ponemos corazón”, una 
iniciativa solidaria impulsada 
por el Consejo Municipal de 
la Mujer que tiene lugar en el 
Superdomo. 

El martes pasado iba a ser 
la última reunión por esta 
temporada, pero la insistencia 
de las damas que se juntan a 
tejer fue mayor y se extenderá 
durante otro mes más.

Muchas de las mujeres que 
van a estos encuentros reali-
zan los famosos cuadraditos 
de lana, pero algunas ya han 
adquirido experiencia y se 

plantean otros desafíos. Es 
por eso que entre las cosas 
que se reparten en institucio-
nes sociales hay gorros, escar-
pines, ropa de bebé, chalecos, 
mantas y más.

Cable a tierra 

Uno de esos casos es el de Ce-
leste, una chica de 36 años y 
mamá de tres pequeños que 
encontró un espacio de con-
tención y amistad en estas 
campañas. Mientras le daba 
forma a la manta que realiza-
ba contó a El Periódico que 
es su “cable a tierra” y puede 
desenchufarse de la vida co-
tidiana.

“Lo uso como cable a tie-
rra porque me desenchufo 
bastante. Acá vengo con mi 
mamá y este es mi segundo 
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entiende que “es una terapia” 
tener una actividad como esta.

“Hace más o menos 3 años 
que vengo acá. Siempre me 
gustó tejer, mi mamá me in-
culcó tanto el tejido como co-
ser a la vez. Es una terapia, 
me hace muy bien porque me 
saca de lo cotidiano porque, 
aunque los problemas van a 
seguir estando, acá te distraés. 
En mi casa yo tejo sola, pero 
vengo acá y es todo muy lindo 
porque se puede compartir y 
es diferente”, detalló.

Al lado de ella estaba Cris-
tina, que también fue sola a 
la reunión. Empezó hace tres 
meses a tejer y va a un taller 
para seguir aprendiendo. “Es 
el primer año que vengo y me 
interesó hacerlo para ayudar 
a mis nietos, también como 
terapia. Yo ya traje un conjun-
to naranja con el gorrito y los 
escarpines para que lo puedan 
donar”.

año en el Superdomo. Tengo 
tres hijos y los martes se con-
virtieron en un ratito para mí. 
Siempre hice cuadritos y aho-
ra me animé a hacer mantas 
más grandes, acá todo es muy 
lindo y es muy bueno compar-
tir porque existe mucha bue-
na onda”, agregó.

Junto con su mamá Ana 
que estaba al frente, ofrecen 
diferentes productos como el 
bolso matero que se convierte 
en mantel y trae incluso los 
contenedores para el azúcar 
y la yerba. Son tan versátiles 
que incluso ellas en la mesa 
tenían un juego y entregaron 
otro para las donaciones.

Terapéutico

Para Patricia, que estaba en 
otra mesa, los martes en el 
Superdomo han sido un ali-
ciente y una escapatoria a la 
rutina y los problemas. Ella 
concurre desde hace 3 años y 

Se extiende

El intendente Damián Ber-
narte visitó el Superdomo 
donde felicitó a las mujeres 
por llevar adelante esta tarea 
solidaria.

“Es muy lindo tener esta 
posibilidad de reunirnos, 
tener mate, música y pen-
sar en hacer el bien para 
aquellos que lo necesitan. 
Ha sido un invierno atípico 
sin tantos días fríos, pero en 
el San Francisco profundo 
toda su ayuda es necesaria”, 
expresó.

Si bien había dicho que 
volverían a encontrarse el 
año próximo, minutos des-
pués una señora se acercó 
a pedirle que no se corta-
ran todavía las reuniones. 
Sin vergüenza alguna le 
dijo: "Todavía hay varios 
días de frío, pedimos un 
mes más".

Ante el pedido y con la 
anuencia del Consejo Muni-
cipal de la Mujer que orga-
niza esta actividad, Bernarte 

contestó que sí seguirán y eso 
reactivó a todo el mundo que 
siguió tejiendo “ropitas” llenas 
de amor y solidaridad.

“En mi casa yo 
tejo sola, pero 

vengo acá y 
es todo muy 
lindo porque 

se puede 
compartir y es 

diferente” 

Patricia
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#  A Bernarte le pidieron extender la campaña y dijo que sí. Luego se hizo oficial.
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Risas y juegos: Bomberos Voluntarios 
realizó el “Amigacho 2023”

EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

La Sociedad Bomberos 
Voluntarios San Fran-
cisco llevó a cabo días 

atrás el “Amigacho 2023”, 
que consistió en una chori-
paneada y una tarde de acti-
vidades recreativas para fes-
tejar el día del amigo. Según 
comentaron desde la institu-
ción, este evento fue organi-
zado por la plana de subofi-
ciales con permiso previo de 
Jefatura. 

El objetivo fue salir de la 
rutina de las capacitaciones 
que se realizan cada fin de 

semana para los distintos 
niveles del personal, ofre-
ciendo un espacio de socia-
lización y recreación entre 
compañeros. 

“Buscamos no sólo festejar 
el día del amigo, sino también 
pasar un día distinto, salir 

de la rutina de las capaci-
taciones de todos los findes”, 
mencionaron. 

“También buscamos afian-
zar el vínculo entre personal 
del Cuerpo Activo, Comisión 
Directiva y empleados”, agre-
garon. 

El festejo comenzó alrede-
dor de las 11 del último sábado 
en el Centro de Capacitación, 
Entrenamiento y Recreación, 
predio que donaron a Bombe-
ros los ex empleados del Ban-

Cabe destacar, que el día 
del evento Bomberos tuvo que 
asistir a dos incendios de vi-
vienda y mientras se desarro-
llaba el Amigacho, algunos 
voluntarios tuvieron que aban-
donar los juegos para asistir a 
una alerta por rescate de ani-
mal. 

“Al predio llevamos algu-
nas unidades y nuestros uni-
formes por si surgía alguna 
emergencia. Siempre esta-
mos disponibles y contamos 
con una guardia permanen-
te”, explicaron. 

La propuesta buscó reforzar los lazos entre el personal que forma 
parte de la institución. Hubo choripanes y mucha buena onda.

co Italia. Durante la jornada se 
realizaron juegos recreativos y 
desafíos de destrezas. 

“Por suerte asistió la ma-
yor parte del personal”, afir-
maron. Se jugó al fútbol, al 
vóley, al rugby, a las bo-
chas, también había mete-
gol, ping pong, cartas y se 
realizaron desafíos de des-
trezas bomberiles. 

Hoy se presentarán Las Pastillas 
del Abuelo. El evento es organi-
zado por Circo Beat Producciones. 
Las puertas se abrirán a las 20 y se 
podrán comprar entradas en puer-
ta. A su vez, el show está previsto 
para las 21.

Por otra parte, el Loco Amato se 
presentará el sábado 5 de agosto. Las 
anticipadas pueden conseguirse en 
Boleterías de Bomberos de 18.30 a 
20.30. También pueden comprarse en 
la página web www.gigantedebom-
bero.tuplatea.com. 

A su vez, desde la institución anun-
ciaron que no se permite el ingreso de 
menores de 18 años al baile, ni siquie-
ra en compañía de algún adulto, por 
disposición de la Policía de Córdoba. 
Además indicaron que no se puede 
ingresar al evento con elementos con-

tundentes, como ser perfumes, encen-
dedores, maquillaje, y demás. 

Por otro lado, le recordaron a quie-
nes planeen asistir al show que el in-
greso es hasta las 2, por disposición 
municipal. 

Eventos de El Gigante de Bomberos 
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no. Es el primer film que tarda 
tan pocos días en llegar a ese 
número en la Argentina.

En San Francisco, desde su 
estreno, cada día las salas de 
Las Tipas se muestran repletas.

“Obviamente es un éxito ro-
tundo, estamos teniendo entre 
cinco y seis funciones por día y 
prácticamente se están llenan-
do las salas. Coincidió el estre-
no con el final de las vacacio-
nes invierno, entonces nos vino 
muy bien”, sostuvo Martín 
Adami, socio gerente del cine 
en diálogo con El Periódico. 

El cine de nuestra ciudad 
cuenta con tres salas con ca-
pacidades para 260, 200 y 180 
personas. Por día, unos mil 
espectadores ven la película 
en San Francisco.

“Lo lindo de la película es 
que todo el mundo piensa que 
es para mujeres por el tema de 
la muñeca pero la verdad que 
no, todo lo contrario”, destacó 
Adami.

Barbie también es un fenómeno en San 
Francisco: salas llenas cada día en el cine 

La sala de Las Tipas San 
Francisco (nuevo Ra-
dar) está teñida de rosa. 

Un rosa furioso que representa 
a la muñeca Barbie pero que 
además confirma que el cine no 
pasa de moda y que justamente 
vive jornadas de este color.

La película de la muñeca 
rubia está batiendo todos los 
récords, tanto a nivel inter-
nacional como en el mercado 
cinematográfico local. Ya se 
había dado a conocer la re-
caudación tanto en los Estado 
Unidos como a nivel global, 
que la posicionan como el me-
jor estreno del año y uno de los 
mejores de todos los tiempos. 
Ahora se conocieron las cifras 
del estreno en la Argentina.

Con una recaudación superior 
a los 1.700 millones de pesos en 
sus primeros 4 días en cartel, 
la película del ícono del Mattel 
confirmó su carácter de fenóme-

La película de la directo-
ra Greta Gerwig demues-
tra ser un intento ambicioso 
de reflexionar sobre el lugar 
que Barbie ocupa en el siglo 
XXI, menos de lo que podría 
ser, pero bastante cerca de lo 
que debería ser. Su despertar 
en el filme provoca una hui-
da al mundo real y diferentes 
epifanías tanto para ella como 
para Ken en lo que respecta a 
su contraste con el reino idea-
lizado.

“Uno sin verla prejuzga un 
poco y se va imaginando otra 
cosa, lo que está ocurriendo es 
algo muy lindo y estamos vi-
viéndolo porque todavía sigue 
con llenos totales y con varias 
funciones”, agregó.

Adami también destacó el 
microclima que se vive dentro 
del cine, sobre todo en la pre-
via a la función: “Tenemos los 
pochoclos color rosa, la cabina 
para sacarse una foto simu-
lando la caja de Barbie donde 
venía la muñeca, lo que es un 
buen recuerdo”.

Un estreno esperado

Adami resaltó que el estreno 
de Barbie en estas vacaciones 
de julio vino como anillo al 
dedo.

“Nos vino muy bien porque 
no había muchas películas que 
se estrenaron como para po-
der afrontar unas vacaciones, 
como sí pasaba años atrás, ta-
les casos como Toy Story. Acá 
teníamos películas ya estrena-

das como Elementos que lleva-
ba dos meses en cartelera, Rá-
pido y Furioso casi tres”, dijo.

Adami no tiene dudas que 
Barbie será la película del año 
y además ratificó que pese al 
éxito de las plataformas, du-
rante y pospandemia el cine 
sigue estando vigente.

“La pandemia nos marcó un 
antes y después en el negocio. 
Hoy estamos en una rampa as-
cendente recuperando especta-
dores. Tuvimos un mayo que 
superó el mejor de los últimos 
20 años, con Rápido y Furioso. 
Esto demuestra que la gente 
quiere seguir saliendo, quiere 
seguir viviendo la experiencia 
del cine que es algo que no se 
puede reemplazar”, cerró.

Precio de las entradas

Valor de las entradas 2D y 3D: 
$1.200
Jubilados todos los días: $ 600
Miércoles Promo 2X1 todo el día
Venta Web todos los días: 2D y 
3D $1.100 + (cargos)

DE NUESTRA REDACCIÓN

Las Pastillas del Abuelo llegan 
este sábado a San Francisco. Se pre-
sentará a partir de las 21 en el salón 
de Bomberos Voluntarios, bajo la 
organización de Circo Beat Produc-
ciones.

Las entradas para el recital se en-
cuentran a la venta por internet en 

este link de edenentradas.com.ar o 
en este otro de alpogo.com. 

También se pueden comprar de 
forma presencial en San Francisco 
en disquería Tokoa, maxikiosco El 
Busca y en panadería Las Cañitas; y 
en la ciudad de Córdoba en disquería 
Edén, en la esquina de Obispo Trejo 

y Deán Funes. El precio de la entrada 
general es $11.500.

Desde la organización informaron 
que hubo un cambio de horario: las 
puertas se abrirán a las 20 y el recital 
comenzará a las 21.

El grupo que tiene a Piti Fernán-
dez como cantante se encuentra en 

plena gira celebrando sus más de 20 
años de carrera. Antes de San Fran-
cisco se presentarán en Río Cuarto y 
la ciudad de Córdoba.

La última presentación de Las Pas-
tillas en San Francisco fue en octubre 
de 2022, también en el "Gigante" de 
Bomberos Voluntarios.

Vuelven Las Pastillas del Abuelo a San Francisco 
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Tras un acuerdo que llegó en conciliación 
obligatoria, el gremio pactó una suba del 
42,6% trimestral. Asimismo, consiguieron 
un monto extraordinario de 60 mil pesos 
para el Día del Trabajador Metalúrgico.

PALABRA GREMIAL

Paritarias en la UOM: “El trabajador tuvo que
perder para ganar, pero el resultado está a la vista”

DE NUESTRA REDACCIÓN

Francisco, habló en Prime-
ra Mañana (lunes a viernes 
de 7 a 8 en FM El Periódico 
Radio) y manifestó: “Estamos 
muy contentos por el acuerdo 
arribado. Por supuesto que no 
fue fácil, la gente tuvo que ma-
nifestarse, la gente tuvo que 
perder para ganar, pero el re-
sultado está a la vista”.

“Con este acuerdo alcanzado, 
el básico va a estar llegando en 
septiembre a $235.115, garan-
tizado, de $138.785 que era lo 
que teníamos cuando se arran-
có la paritaria 2023”, agregó.

Y advirtió: “Todavía falta 
para recomponer el salario 
porque estamos hablando 

salarial del 20% para julio, un 
9% en agosto y un porcentaje 
similar para septiembre que, 
al ser de carácter acumulati-
vo, asciende a un 42,6%. En 
tanto, el gremio también consi-
guió el bono de 60 mil pesos 
que reclamaba para el Día del 
Trabajador Metalúrgico.

El acuerdo incluye también 
el trimestre octubre–diciem-
bre, donde se aplicarán au-
mentos iguales a los índices de 
inflación de cada mes. 

Lucas Sarmiento, secre-
tario gremial de UOM San 
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La Unión Obrera Me-
talúrgica (UOM) logró 
hace unos días un acuer-

do paritario acorde a lo que ve-
nían reclamando en medio de 
tensas negociaciones con las 
cámaras empresarias.

Luego de una larga discusión 
en la sede del Ministerio de 
Trabajo y con dos huelgas con 
gran apoyo de los trabajadores, 
finalmente se pactó una suba 

todavía de sueldos bajos en 
una situación de país muy 
compleja”.

Cruces

Cabe recordar que al acuerdo 
se llegó a partir de un paro de 
24 horas y en medio de otro de 
48 horas, conciliación obliga-
toria mediante, que abortó la 
posibilidad de otra medida si-
milar por más tiempo prevista 
para días después.

En ese marco, trabajadores de 
la UOM de nuestra ciudad se 
manifestaron en Buenos Aires 
y ya en San Francisco frente a 
empresas del rubro. Fue por ello 
que desde la Asociación de In-
dustriales Metalúrgicos (AIM) 
de San Francisco emitieron un 
comunicado repudiando lo que 
consideraron “hechos de vio-
lencia perpetrados en diferentes 
empresas metalúrgicas” locales.

Sin embargo, la respues-
ta del sindicato fue que esta 
entidad en ningún momento 
hizo alusión a los “salarios 
de hambre” que consideraban 
que cobraban los trabajadores 
metalúrgicos.
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PALABRA GREMIAL/OPINIÓN • TAMPIERAZO

Una historia que no podemos olvidar 
de nuestra identidad colectiva

ESCRIBE: M. PAULA CABRERA 
SEC. GRAL. SOIMSF - CGT
REGIONAL SAN FRANCISCO

El 30 de julio de 1973 y 
por 14 horas se llevó adelan-
te un paro al cual se plegó 
casi la totalidad de las ramas 
de la actividad. Este hecho 
además de paralizar la ciu-
dad fue muy duramente re-
primido por la Policía de la 
provincia de Córdoba, alcan-
zando momentos de extrema 
violencia, decena de heridos, 
detenidos y la muerte de un 
adolescente, Oscar Alberto 
“Cachi” Molina, de apenas 
16 años, víctima de un cri-
men que nunca se resolvió 

y del cual su familia jamás 
obtuvo justicia.

El Tampierazo de 1973 años 
después acarreó consecuen-
cias, ya que el compañero Os-
car Liwacki fue secuestrado 
el 12 de mayo de 1976, junto a 
los asesores letrados gremiales 
Nora Peretti y Gustavo Ga-
llardo, los cuales continúan 
hoy desaparecidos.

Y según se comprobó en 
el juicio “Mega causa La 
Perla”, estas desapariciones 

habían sido pedidas en una 
editorial del diario “La Voz 
de San Justo”, publicada en 
abril de 1976, donde en la 
misma el directorio del dia-
rio requería al Gobierno mi-
litar que “limpiara la ciudad 
de los responsables”, en refe-
rencia a quienes habían sido 
“marcados” por su participa-
ción activa en la huelga.

Hoy, al cumplirse el 50º 
aniversario y en honor a la 
lucha y la verdad de todas 
y todos aquellos trabajado-

res, dirigentes sindicales, 
abogados laboralistas que 
se comprometieron y hasta 
dieron su vida, es que como 
Co- Secretaria General de 
CGT me siento en el deber 
de contribuir a que salgan 
a la luz aquellos fragmentos 
del pasado.

Es por ello que debemos 
de recordar y nunca olvidar 
a nuestro Tampierazo como 
un grito de liberación en una 
ciudad conservadora como San 
Francisco. 15años

15 AÑOS
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Todo comenzó en San 
Francisco, como un re-
clamo de las y los tra-

bajadores de la fábrica Tam-
pieri motivado por el atraso 
del pago de aportes, salarios y 
aguinaldo.

Ante la sensación de que pe-
ligraban las fuentes laborales 
y en un contexto marcado por 
el Cordobazo, los trabajadores 
ocuparon la planta el día 16 de 
julio de 1973 y en solidaridad 
con ellos, la CGT regional 
San Francisco con Oscar Li-
wacki, como secretario gene-
ral, convocó a una huelga ge-
neral para toda la ciudad.
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SOCIEDAD

ESCRIBE: MELINA BARBERO

cia Fotográfica a cargo de 
Milagros Cabrera (23) y que 
comenzará el miércoles 9 de 
agosto. El mismo pretende 
brindar aprendizaje sobre foto-
grafía desde su aspecto artísti-
co más allá de que también se 
abordarán conceptos técnicos.

Cabrera es una apasionada 
de la fotografía desde niña. 
De hecho llegó a vender una 
moto que le regalaron en su 
cumpleaños de 15 para com-
prar un equipo fotográfico. Su 
interés por las cámaras y las 
imágenes que podía obtener 
provocó que comenzara a ca-
pacitarse en diferentes luga-
res. Pero, además, fue un pro-
ceso interno que le permitió 
que hoy pueda dedicarse de 
lleno a esta profesión.

“Es una introspección per-
sonal, hace mucho que quiero 
enseñar pero acompañando los 

Talleres gratuitos en la Tecnoteca: la experiencia 
de contar historias a través de imágenes 

Son una buena op-
ción, aunque con 
cupos limitados. 
Una tallerista ha-
bla de una de las 
opciones. 

Abrieron las inscripcio-
nes para el dictado de 
la segunda etapa de 

cursos, capacitaciones y talle-
res que se dictan de manera 
gratuita en la Tecnoteca San 
Francisco, los cuales tienen 
gran demanda.

Una de las opciones es el 
segundo taller de Experien-

procesos artísticos”, asegura en 
diálogo con El Periódico.

Tras haber dado ya un pri-
mer taller, explicó: “Cuando 
la gente se encuentra con-
migo les cuento de este lado 
artístico, porque la propuesta 

es esa, ir más hacia lo artísti-
co y hacia la experiencia que 
para lo técnico. En realidad 
hay una base técnica, pero 
yo quiero que aprendan las 
cosas básicas: cómo encender 
la cámara, cómo manejarla. Y 
después vas más para el lado 
emocional y para la experien-
cia personal”.

Llevar a los alumnos hacia 
ese destino, remarcó, es un 
proceso: “Vino mucha gente 
interesada en aprender cómo 

sacar la foto que ellos querían, 
que tenían en sus mentes. Pero 
el taller empezó desde un lado 
emocional, la experiencia y fue 
mutando a través de las clases 
porque también tuve mucha 
convocatoria”.

Búsquedas internas

Entre sus participantes hubo 
adolescentes así como perso-
nas que pasaban largamente 
los 70 años. “Me encontré con 
personas de todas las edades 

Las inscripciones solo se receptan de manera presencial 
en Tecnoteca San Francisco: Bv. 9 de Julio 1700 (Plaza 
Cívica), pudiendo hacerlo el propio interesado u otra 
persona en su nombre. De lunes a viernes de 9 a 19. 

Opciones: manejo de celulares para adultos mayores; 
REELs (videos cortos); introducción al uso de PC; 

experiencia fotográfica; programación de videojuegos; re-
velado digital y edición de fotos; impresión 3D; robótica 

educativa nivel 2; impresión 3D para niños nivel 2 y 
programación Schatch nivel 2.

Oferta e inscripciones
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“Es una 
introspección 

personal,
hace mucho 

que quiero 
enseñar pero 

acompañando 
los procesos 

artísticos”.

Milagros
Cabrera
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busqué más el lado interno, 
la intimidad. Una clase, por 
ejemplo, les pedí que fueran 
vestidas de un color y de re-
pente caímos casi todos de 
rojo, fue muy gracioso. Y eso 
también dice algo. Incluso una 
de las cosas que trabajamos en 
el taller es la psicología del 
color y lo que significa en la 
fotografía”.

pero también con una gran va-
riedad de búsqueda internas. 
Uno buscaba esto, el otro bus-
caba algo diferente”, dijo.

Cabrera contó que la mayor 
parte de los adultos pretendía, 
por ejemplo, sacar fotos en sus 
viajes, principalmente de la 
naturaleza. Por el contrario, 
los adolescentes intentaban 
aprender más de las cuestiones 
técnicas.

“Y está bueno que más allá 
de lo técnico también se en-
cuentren con lo emocional, 
que es lo que les transmite la 
fotografía. Los jóvenes tienen 
un hambre de información 
todo el tiempo. Entonces la 
información técnica les sirvió 
un montón y con lo emocional 
se encontraron preguntándose: 
‘¿qué onda esto?’. Es como des-
pertar esa búsqueda interna y 
demostrarlo a través de la foto-
grafía”, explicó. 

Pese a que el taller se desa-
rrolló en un espacio cerrado, 
el grupo planifica hacer un 
viaje para experimentar con 
la cámara: “No hicimos fotos 
afuera, pero porque también 

“Hay muchas cosas que van 
sucediendo. Los mayores tam-
bién suelen de contarme sus 
historias. Hubo momentos en 
que se emocionaron, se pusie-
ron introspectivos, más que 
todo las primeras clases que 
fueron en las que empezamos 
a conocernos. Yo invito a que 
se abran y cuenten historias. Y 
me sorprendí de la cantidad de 
gente que lo hizo”, dijo.

En eso, contó que una de 
las participantes lloró al re-
cordar que en su casamiento 
el fotógrafo se olvidó de po-
ner el rollo en la cámara, por 
lo que perdió todo registro 
de aquel día. “Eso denota lo 
importante que es la fotogra-
fía para ciertas personas y la 
experiencia que cada uno tie-
ne, a cada uno la fotografía lo 
marcó de alguna manera en 
sus vidas”, dijo.

Además muchos de sus alum-
nos aprendieron a usar la cá-
mara en modo manual y com-
partieron sus imágenes. “Es lo 
que yo quiero, me compartían 
sus fotos muy emocionados, se 
animaron a hacer fotos más de-
tallistas”, manifestó.

Premiaron al 
artesano Aldo 
Bonino 

Entre el 14 y 23 de julio pa-
sado, Catamarca fue sede de 
la Fiesta Nacional e Interna-
cional del Poncho un clási-
co, evento que tuvo distintas 
actividades culturales. Como 
todo evento bien tradicional 
los artesanos tuvieron un 
lugar importante en el en-
cuentro y ahí estuvo presente 
el sanfrancisqueño Aldo Bo-
nino. 

El exponente local logró 
destacarse por el damasqui-
nado en el rubro “Asta y 
hueso” y en este caso la pieza 
que empleó pertenecía a un 
ciervo: “Para mí no es que no 
sea difícil la técnica, es un 
desafío constante de superar 
lo que uno hace, nada más. 
Además es una técnica que 
desarrollo y que en el país 
creo que podemos llegar a ser 
tres los que la mantenemos, 
es poco vista".

Vuelve la 
tradicional
raviolada 
piemontesa

El próximo sábado 5 de 
agosto, la Asociación Ci-
vil Familia Piemontesa 
se pondrá nuevamente en 
actividad reiterando su 
tradicional raviolada, una 
iniciativa que busca reunir 
a socios y amigos de la ins-
titución en una cena para 
degustar un exquisito plato 
de pasta rellena, acompa-
ñada de pollo a la parrilla 
con ensaladas.

La venta de tarjetas, a 4 
mil pesos, se realiza has-
ta el jueves 3 de agosto. 
Reservas: 3564 612046, 
524073, 502029, 513636 y 
204204 (este último solo 
por WhatsApp) o bien 
contactando a cualquier 
integrante de la Comisión 
Directiva o de la Cantata 
Piemontesa.
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FÚTBOL

Sportivo Belgrano ya tie-
ne nuevo cuerpo técnico 
para el plantel del Fede-

ral A. Fue presentado en una 
conferencia de prensa que en-
cabezaron el presidente Juan 
Manuel Aróstegui, el di-
rector deportivo Juan Pablo 
Francia y el secretario técni-
co Nicolás López Macri.

A Marcelo Gómez, nuevo 
entrenador de la “Verde”, lo 
acompañan su ayudante de 
campo Heraldo Rodríguez, 
el preparador físico Jayson 
Cárdenas y el coaching Dani-
lo Stigliano. También trabaja 
junto al equipo Rodrigo For-
chino, quien continuará como 
preparador físico alternativo 
y Darío Capello como entre-
nador de arqueros.

El ex jugador de Vélez y Ri-
ver, entre otros, valoró la si-

“Cuando aparecen 
estas crisis son 

también una 
oportunidad”, dijo 

el nuevo DT de 
Sportivo Belgrano
ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL
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tuación institucional del club, 
confesó que tuvo charlas para 
incorporarse antes de que co-
menzará esta temporada y se 
manifestó optimista de cara al 
desafío que representa condu-
cir a Sportivo Belgrano. 

En cuanto a la situación en 
la que asumió, señaló: “Es un 
momento complicado, pero en-
tendemos también que cuando 
aparecen estas crisis es una 
oportunidad y lo tenemos que 
encarar de esa manera, es el 
momento para modificar una 
realidad y una dinámica, a eso 
venimos, con ese entusiasmo 
y ese optimismo entendiendo 
que tenemos una excelente 
oportunidad para empezar a 
ganar y mirar para arriba, so-
ñando, ilusionándonos que 

al final de la temporada po-
damos concretar el sueño 
máximo que tiene la institu-
ción que es ascender. A eso 
venimos, a tratar de que a par-
tir de ahora la dinámica cam-
bie y que empecemos a acos-
tumbrarnos a ganar partidos”, 
señaló el DT. 

Seguidilla y casi un mes 
de ensayos

Sportivo volverá a jugar el 
próximo miércoles en Perga-
mino, donde visitará al siem-
pre complicado y líder de la 
zona Douglas Haig. Luego 
recibirá en San Francisco a 
Unión de Sunchales comple-
tando tres partidos en apenas 
10 días.

Sin embargo, tendrá tres 
semanas de trabajo sin com-
promisos a la vista. Es que el 
fin de semana del 12 y 13 de 
agosto no habrá fecha por las 
elecciones PASO y luego Spor-
tivo tendrá fecha libre. Volve-
rá a la competencia el 27 de 
agosto visitando a Defensores 
de Belgrano.

Esos 20 días serán deter-
minantes para que Gómez 
comience a aceitar su idea de 
juego. El DT ya expresó que no 
se ‘casa’ con ningún esquema y 
pretende a un Sportivo protago-
nista en cualquier cancha.

Será clave el entendimien-
to recíproco con el plantel ya 
que solo queda una rueda para 
determinar a los cuatro clasi-
ficados.
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El club La Milka sumó 
esta semana al cuerpo 
técnico de divisiones ma-

yores a Horacio “Pepa” Bal-
dessarri, notable goleador de 
antaño y uno de los grandes ju-
gadores que dio esta tierra. Un 
salto de calidad al que apuesta 
el club con el objetivo de que la 
‘Pepa’ pueda transmitir toda su 
experiencia como profesional y 
acompañar a los más jóvenes.

Baldesarri se suma al traba-
jo que vienen realizando Pa-
blo Rivalta junto a Rubén 
Odolupi y Agustín Argen-
tero afrontando la Liga Re-
gional de Fútbol, donde el 
“Quintero” busca levantar 
cabeza después de algunos 
resultados que no lo acompa-
ñaron.

“En La Milka me encontré 
con gente que realmente quie-
re que el fútbol de San Fran-
cisco despegue, están haciendo 
una buena inversión en todo lo 
que sea este estadio, cancha, ju-
gadores y me agrego al cuerpo 
técnico porque los resultados 
no nos vinieron acompañando 
desgraciadamente, así que va-
mos a ponerle un poquito más 
de empuje. Estoy muy feliz de 
poder estar con un cuerpo téc-
nico maravilloso”, comentó.

Baldessarri contó también 
que apuestan a cambiarle el 
chip al grupo y renovar los áni-
mos. “Cuando los resultados no 
te acompañan, es normal que el 
equipo se te pueda caer, enton-
ces yo con tantos años de fútbol 
ese tema creo que lo voy a po-
der manejar sin ningún proble-
ma junto con el cuerpo técnico, 
así que estamos en eso. Hemos 
cambiado un poco la manera de 

La “Pepa” Baldessarri se suma al cuerpo
técnico de La Milka: “Volví a la vida”

ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL
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trabajo, hemos pasado a hacer 
mucho fútbol que es la única 
manera de poder encontrar el 
equipo y que se nos empiecen a 
dar los resultados”, explicó.

“Estamos convencidos”

Por su parte, Pablo Rivalta 
valoró el acompañamiento 
de Baldesarri y recordó que 
el club afronta un proceso de 
asentamiento en la Liga. 

“Es una experiencia para to-
mar en la real magnitud que 
tiene, vamos a trabajar con 
una persona profesional en 
el tema, así que nos va a ve-
nir muy bien la jerarquía de 
la Pepa y creo que al equipo 
le va a dar otro aire, vinimos 
trabajando duro creando nues-
tro propio espacio de nuevo en 
la Liga, se nos hizo duro, pero 
nos mantenemos con una base 
de trabajo. Estamos convenci-

dos del material que tenemos 
y con la llegada de la Pepa es-
peramos el cambio que necesi-
tamos. Hoy el cuerpo técnico 
está totalmente abierto a reci-
bir una mano de la gente que 
más sabe y el equipo también 
lo ha tomado de muy buena 
manera”, expresó el DT.

"Volver a la vida"

Consultado sobre su regreso a la 
ciudad, Baldesarri expresó entre 
risas: “Fue volver a la vida, aun-
que ya no conozco más a nadie 
en la calle. Me dicen ‘Chau Ga-
rrincha’, ‘Chau Pepa’ y yo digo, 
chau, por compromiso, pero son 
40 años que hace que falto de 
la ciudad. Fueron 33 en Perú y 
tuve 7 en Bolivia, no me acuer-
do de todos, me los encuentro a 
todos gordos, barbudos, pelados, 
¡Qué los voy a conocer! Pero sí, 
volvía la vida”.
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BÁSQUET

ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL

fin de año vamos a estar bas-
tante atareados”, dijo. 

El Tala mantiene el mismo 
plantel desde principios año e 
incorporará dos fichas. El lunes 
ya se sumó Lautaro Blarasín 
(de 21 años, ala pivot) y se bus-
ca otro jugador perimetral.

- ¿Qué balance hacés de esta 
primera parte del año? Han 
sido muy competitivos…

- La verdad que muy con-
tento, más allá del resultado 
deportivo. Nos tocó perder jus-
tamente con Almafuerte de Las 
Varillas, contento por cómo se 
dieron los cruces, cómo fue ju-
gando el equipo durante todo 
el año que fue desde menor a 
mayor. De a poquito fuimos en-
contrando la identidad, pensá 
que tenemos un equipo muy jo-
ven, el promedio de edad me da 
22 o 23 años, entonces teniendo 
en cuenta esos detalles, estamos 

dos equipos sanfrancisqueños en 
la competencia y uno de ellos es 
El Tala, que ya se prepara para 
afrontar este torneo.

En ese marco, el entrena-
dor Gustavo Ciriacci dialo-

gó con El Periódico y contó 
cómo se prepara el equipo para 
afrontar este nuevo desafío. “Ya 
hemos empezado la pretempo-
rada haciendo mucho hincapié 
en la parte física y defensiva, 

de a poco me van volviendo ju-
gadores porque hay chicos de 
Santiago del Estero, Buenos 
Aires y lógicamente a ellos les 
di más día libres para que vean 
a su familia porque de acá a 

El Tala y su objetivo para el Prefederal: “Clasificar y 
llegar lo más lejos posible”, dijo su entrenador

Gustavo Ciriacci 
contó cómo se pre-
para el equipo para 
afrontar este nuevo 
desafío. También se 
refirió a los torneos 
locales y provincia-
les de formativas.

El próximo 11 de agosto 
comenzará a disputarse 
la 26ª edición de la Liga 

Cordobesa de Básquet (Prefe-
deral) que pondrá en juego pla-
zas para la Liga Federal. Habrá 
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Con gran presente deportivo, la “Flor Nacional” 
celebró sus 80 años

La Asociación El Ceibo celebró el pasado 25 de julio 80 años de su fundación, allá por 1943 
cuando un grupo de jóvenes lograron plasmar sus sueños dejando grabado el nombre en 
homenaje a la “flor nacional”. 

Los fundadores fueron José Godoy, José Marlatto, E. Aldo Blandinich, Héctor Ambro-
sione, Camilo Bonetto, Roberto García, Raúl Pidoux, Dionisio López, Mario Tornatti, 
Valentín Giacomino, Ítalo Goirán, Humberto Grignolo, Jorge Inaudi, Jacinto Ferrero y 
Juan Carlos Bertoa.

Ochenta años después, la institución continúa en plena vigencia con un gran presente 
deportivo e institucional. En ese marco, el presidente Facundo Ferreyra se refirió al mo-
mento que atraviesa el club en un aniversario que también tendrá su festejo.

“Estamos pasando un momento institucional y deportivo muy lindo, con muchos éxitos y 
es fruto del trabajo de muchos años que se viene haciendo con profes, comisión y familia de 
El Ceibo que siempre está dispuesta a colaborar. Estamos contentos porque el presente del 
club es excelente, vamos creciendo día a día y estamos muy bien parados. Hay mucha gente 
vinculada que quiere mucho al club y esto es buenísimo, pero esto no se hace solo, se hace 
con una constancia de trabajo desde hace muchos años”, indicó Ferreyra.

Cabe recordar que Eduardo ‘Mara’ Blengini seguirá conduciendo técnicamente junto 
a Lautaro Oitana (AT) y Gabriel Vercesi (PF) el equipo de basquet de primera división.

a la altura de dos equipos como 
El Ceibo y Almafuerte de Las 
Varillas que juegan Torneo Fe-
deral. La verdad que estoy con-
tento y entusiasma mucho para 
lo que resta del año.

- ¿Qué objetivos se proponen?
- Por el plantel que tenemos, 

que es muy completo de 12 
jugadores, el primer objetivo 
a corto plazo es clasificar, ob-
viamente si podemos ser pri-
meros sería lo ideal y después 
tratar de llegar lo más lejos 
posible. Después hay un obje-
tivo bastante ambicioso que es 
ascender, vamos a buscar eso, 
pero la idea es ir paso a paso y 
mirando el partido que viene, 
no mirando más allá de eso.

- ¿Con respecto a las divi-
siones formativas?

- La verdad que es un año 
muy bueno, logramos que to-
das las categorías formativas 
participen de un provincial 
teniendo en cuenta que, por 
ejemplo, u19 hacía muchísi-
mos años que no jugaba un 
provincial y este año lo hemos 
logrado siendo competitivos, 
lamentablemente no hemos 
podido avanzar el grupo pero 

el objetivo era que los chicos 
sumen experiencia. Contento 
con el torneo local porque en 
u19 nos fue muy bien, en u17 
y u15 por ahí no tanto, en u13 
nos está yendo muy bien tam-
bién y sobre todo estamos bien 
por la cantidad de chicos. La 
verdad que hay muchos chicos 
en las formativas, eso nos deja 
muy contentos para el futuro 
del club.

- Tienen una categoría u13 
muy interesante, una cama-
da muy buena: ¿cómo van 
llevando a esos chicos?

- Sí, u13 es una linda cama-
da, un grupo de amigos sobre 
todo y eso hace la diferencia 
más allá de los resultados. No-
sotros tratamos de que no se 
queden con esto que todo el 
mundo dice y sabe que es una 
buena camada, sino que los 
seguimos entrenando normal, 
exigimos a los chicos como a 
todos y los llevamos con natu-
ralidad, no queremos que los 
chicos, se como quien dice, en-
tre comillas, se agranden. Nos 
enfocamos más en que disfru-
ten y se diviertan, después todo 
lo otro viene solo con trabajo, 
todo llega.
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